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Студенты 
получили 
«умные» 

стипендии
Банк «Центр–инвест» 

и Фонд целевого капита-
ла «Образование и наука 
ЮФО» подвели итоги 
конкурса «Умная сти-
пендия – 2021». Награж-
дение проходило в он-
лайн–формате с участи-
ем ректоров крупнейших 
вузов – партнеров кон-
курса, акционеров и 
топ–менеджеров банка 
«Центр–инвест», а таже 
более 1000 студентов – 
участников конкурса. В 
этом году конкурсанты 
готовили свои проекты 
в соответствии с Целя-
ми устойчивого разви-
тия ООН. Формулировка 
идей и представлений о 
будущем в терминах ЦУР 
позволяет молодежи 
осознать свою роль в 
мире и предложить но-
вые локальные решения 
глобальных проблем.

Свои бизнес–проекты 
представили бакалавры, 
магистранты и аспиран-
ты из 17 ведущих вузов 
Краснодарского края, 
Ростовской и Волгоград-
ской областей, Нижнего 
Новгорода, Астрахани 
и Республики Адыгея. В 
результате конкурсного 
отбора жюри выбрало 
лучшие проекты 200 сту-
дентов, в их числе – ра-
боты 14 студентов Кубан-
ского госуниверситета. 
Все они получат именную 
стипендию в размере 40 
тыс. руб.

Поздравляем побе-
дителей и желаем даль-
нейших успехов!

КубГУ подписал 
соглашение  

с ВОИР
Кубанский госунивер-

ситет и Краснодарская 
краевая общественная 
организация «Всерос-
сийское общество изо-
бретателей и рациона-
лизаторов» 19 января 
подписали договор о 
стратегическом партнер-
стве.

На встрече прорек-
тора по научной работе 
и инновациям Михаила 
Владимировича Шара-
фана с представителями 
ВОИР были обсуждены 
проблемы изобрета-
тельской и рационали-
заторской деятельности. 
Стороны договорились о 
создании Клуба изобре-
тателей на базе Точки 
кипения КубГУ, опера-
тивном обмене инфор-
мацией между краевым 
Советом ВОИР и КубГУ 
о достижениях в обла-
сти изобретательской 
деятельности и освеще-
нии событий на инфор-
мационных площадках 
ВОИР и КубГУ, участии 
специалистов краевого 
Совета ВОИР в образо-
вательных программах 
по созданию объектов 
интеллектуальной соб-
ственности и способах 
их коммерциализации.

Пульс 
университета
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Информация

В.Н. Геворгян - почетный профессор 
Кубанского госуниверситета

Награда сообщества  
политологов

Первому проректору 
КубГУ вручили медаль

В Кубанском госуни-
верситете 18 января со-
стоялась церемония при-
своения звания почетного 
профессора КубГУ Влади-
миру Наполеоновичу Ге-
воргяну – выпускнику уни-
верситета, выдающемуся 
ученому мирового уровня, 
заведующему кафедрой 
химии Техасского универ-
ситета в Далласе (США) 
и профессору Юго–За-
падного медицинского 
центра того же вуза.

На церемонии при-
сутствовали студенты 
университета, преподава-
тели и коллеги Владимира 
Наполеоновича.

Ректор КубГУ Миха-
ил Борисович Астапов 
вручил Владимиру Напо-
леоновичу аттестат почет-

ного профессора КубГУ 
и мантию, поблагодарив 
за прочную связь с уни-
верситетом, и выразил 

готовность к расшире-
нию научных контактов и 
возможной совместной 
работе.

– Для меня огромная 
честь – получить это зва-
ние в родном универси-
тете. Здесь присутствуют 
не только преподаватели, 
которые меня учили, но и 
мои однокурсники, – ска-
зал В.Н. Геворгян.

После торжественной 
части Владимир Напо-
леонович провел лекцию 
о системах образования 
и науки в странах, где 
ему довелось обучаться 
и работать. Он учился 
в КубГУ, закончил аспи-
рантуру и защитил кан-
дидатскую диссертацию 
в Латвийском институте 
органического синтеза, 
работал научным сотруд-
ником в лаборатории 
профессора Ямамото 
в Университете Тохоку 

(Сендай, Япония), там 
же получил докторскую 
степень, руководил кафе-
дрой органической химии 
химического факультета 
Иллинойского универ-
ситета (США), был при-
глашенным профессором 
в Итальянской академии 
наук и Университете Сор-
бонна (Франция). Вторую 
часть лекции ученый по-
святил научной деятель-
ности, которой сегодня 
занимается со своими 
аспирантами в Техасском 
университете Далласа.

В завершение встре-
чи В.Н. Геворгян ответил 
на вопросы студентов и 
еще раз поблагодарил 
родной вуз за оказанную 
честь.

На IX Всероссийском 
конгрессе политологов, 
проходившем 16–18 де-
кабря в Москве, док-
тор философских наук, 
профессор кафедры го-
сударственной полити-
ки и государственного 
управления КубГУ Елена 
Васильевна Морозова 
была награждена меда-
лью Г.Х. Шахназарова 

– за большой вклад в 
развитие российской 
политической науки и 
образования, создание 
научной школы, плодот-
ворные исследования 
и многолетний труд по 
подготовке политологов.

Медаль  является 
высшей наградой поли-
тологического сообще-
ства, вручается раз в три 

года и названа в честь 
одного из основателей 
отечественной полити-
ческой науки Георгия 
Хосроевича Шахназа-
рова. Это выдающийся 
ученый, государственный 
деятель и организатор 
науки, возглавлявший 
долгое время Советскую 
ассоциацию политиче-
ской науки и являвшийся 

вице–президентом Меж-
дународной ассоциации 
политической науки.

В Общественной палате Красно-
дарского края 29 декабря состоялось 
награждение медалями, почетными 
грамотами и благодарственными 
письмами Законодательного Собра-
ния и администрации Краснодарского 
края.

Медалью «За выдающийся вклад 
в развитие Кубани» III степени был 
награжден проректор по учебной ра-
боте и качеству образования – первый 
проректор Кубанского государствен-

ного университета Темыр Айтечевич 
Хагуров.

Награду вручил вице–губернатор 
Краснодарского края Игорь Чагаев. 
Он поблагодарил награжденных за 
обеспечение конструктивного диалога 
между органами власти и населением 
региона для эффективного решения 
актуальных проблем граждан, за под-
держку и участие в реализации про-
грамм развития Кубани.

kubsu.ru

В День российского 
студенчества, 25 янва-
ря, глава администрации 
Краснодарского края Ве-
ниамин Иванович Кон-
дратьев встретился со 
студентами вузов Кубани 
и победителями краевых 
научных конкурсов.

Кубанский госунивер-
ситет на встрече пред-
ставляли победитель 
«Премии IQ года» Дми-
трий Шумейко и стипен-
диаты администрации 
края Виктория Богатыре-
ва и Екатерина Притыка.

Вениамин Иванович 
поздравил студентов с 
праздником, ответил на 
их вопросы и обсудил 

молодежные инициати-
вы. Студенты говорили 
о важности волонтер-
ского движения, работе 
студенческих отрядов, 
проектах, которые они 
реализуют. Глава края от-
метил, что уверен в том, 
что нынешняя молодежь 
сможет добиться больших 
вершин во благо Кубани, 
ведь многие разработки 
студентов направлены на 
развитие приоритетных 
для края отраслей: здра-
воохранения, агропро-
мышленного комплекса, 
строительства, IT–сек-
тора.

На встрече прошло 
награждение победите-

лей «Премии IQ года» и 
конкурса инновационных 
проектов «Кубанская шко-
ла инноваторов».

– Приятно получить 
награду из рук перво-

го лица Кубани. Такие 
встречи подтверждают 
значимость твоей работы 
и воодушевляют на еще 
большие свершения и 
самоотдачу, – рассказал 

Дмитрий Шумейко.
Представители край-

администрации выразили 
желание более детально 
познакомиться с нара-
ботками Дмитрия по вы-
ращиванию австралий-
ского красноклешневого 
рака.

На встрече губернатор 
пожелал молодым людям 
«быть на гребне волны».

– Я свою волну пой-
мал, обуздал и двигаюсь 
только вперед на плоту 
имеющихся результатов, 
под парусом возника-
ющих возможностей, 
– отметил Дмитрий Шу-
мейко.

Губернатор встретился со студентами
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КубГУ – в ТОП-25 вузов России

Стартап как диплом

Будущие 
организаторы 

выборов
Избирательная ко-

миссия Краснодарского 
края в очно–дистанци-
онном формате про-
вела форум молодых 
и будущих организато-
ров выборов с участием 
председателя избира-
тельной комиссии Крас-
нодарского края Алек-
сея Черненко, первого 
заместителя директора 
департамента внутрен-
ней политики админи-
страции Краснодарско-
го края Александра Си-
мирикова, председателя 
комитета по физической 
культуре, спорту, делам 
молодежи и взаимодей-
ствию с общественными 
объединениями Зако-
нодательного Собрания 
Краснодарского края 
Александра Поголова. 
В мероприятии приняли 
участие студенты юри-
дического факультета 
КубГУ. 

На форуме обсуди-
ли, как принять участие 
в проведении выборов, 
как организовать обще-
ственный контроль при 
проведении выборов, 
роль традиционных СМИ 
и новых медиа в избира-
тельном процессе. 

Дарья Ильченко

Выставка  
«Осень – 2021»
В начале декабря на 

художественно–графи-
ческом факультете со-
стоялась выставка–кон-
курс «Осень – 2021». На 
ней были представлены 
творческие работы сту-
дентов разных курсов 
трех кафедр: графики, 
живописи и компози-
ции, декоративно–при-
кладного искусства. По 
окончании выставки 21 
декабря в Точке кипе-
ния КубГУ победителям 
были вручены дипломы. 

Фатона Амонова 

Информатика  
для всех

Студенты физико–
технического факульте-
та Кубанского госуни-
верситета возобновили 
курс интерактивных лек-
ций по информатике для 
всех студентов вуза. На 
занятиях участники из-
учают основы условного 
ветвления и циклов, 
статические массивы и 
динамическую память. 
На первых встречах сту-
денты разбирали основ-
ные темы лабораторных 
работ 1 курса: базовые 
понятия всех языков 
программирования.

Занятия проводятся 
клубом «Инкремент». 
Инкрементирование – 
это операция в про-
граммировании, которая 
увеличивает значение 
переменной. В «Инкре-
менте» студенты могут 
повысить уровень своих 
знаний по информатике.

Анастасия Пода

Пульс 
университета

Национальный ис-
следовательский уни-
в е р с и т е т  « В ы с ш а я 
ш к о л а  э к о н о м и к и » 
опубликовал резуль-
таты мониторинга ка-
чества приема в 2021 
г. в российские вузы 
на бюджетные и плат-
ные места. Мониторинг 
– важный показатель 
качества знаний зачис-

ленных на первый курс 
абитуриентов, а также 
ключевой ориентир при 
выборе абитуриентами 
вуза и образователь-
ной программы. В этом 
году анализировалось 
качество приема в 838 
вузах, в том числе в 404 
головных государствен-
ных, 345 филиалах и 89 
негосударственных.

Ку б а н с к и й  г о с у -
ниверситет занял 15 
строчку в рейтинге по 
стране и стал лидером 
в Южном федеральном 
округе. Вместе с ростом 
количества пост упа-
ющих в КубГУ увели-
чился и средний балл 
ЕГЭ пост упивших на 
бюджетную и платную 
формы: в 2021 г. он со-

ставил 72,3. С этим по-
казателем университет 
входит в число лучших 
классических вузов Рос-
сии. Также КубГУ явля-
ется лидером ЮФО по 
количеству бюджетных 
мест. В этом году в вуз 
на бюджет поступили 
1766 человек, что на 220 
больше по сравнению с 
2020 г.

В инновационном центре «Ак-
вариум» Краснодара 28 декабря 
состоялся вводный семинар для 
участников акселератора по про-
екту «Стартап как диплом». Этот 
проект дает возможность студентам 
представить в качестве выпускной 
квалификационной работы реально 
существующий бизнес–проект раз-
ной стадии готовности – от идеи до 
первых продаж.

На семинаре участникам проек-
та, научным руководителям, пред-
ставителям вузов и студентам 
рассказали об основных этапах и 

форматах работы в рамках аксе-
лератора, о возможных ошибках 
и как получить максимум пользы 
от проекта. В мероприятии при-
няли участие студенты КубГУ. Они 
представили 5 выпускных работ, 
планируемых к защите в формате 
стартапа.

Акселератор направлен на уско-
ренное развитие инновационных 
проектов студентов вузов Красно-
дарского края, которые выбрали за-
щиту выпускной квалификационной 
работы в формате стартапа.

Образовательная  плат-
форма «Юрайт» подвела ито-
ги ежегодной национальной 
премии «Выбор вузов России 
– 2021». Премия определяет 
оригинальные, актуальные и 
методически оформленные 
учебные курсы и учебники, 

зарекомендовавшие себя на 
федеральном уровне, и на-
сколько они были востребо-
ваны пользователями в 2021 г.

Были проанализированы 
10300 учебников и учебных 
курсов от 15000 авторов. Лау-
реатом премии стал Кубанский 

госуниверситет: созданные 
авторами вуза 36 учебных кур-
сов и учебников, 1127 тестовых 
вопросов и 2958 заданий были 
использованы 1307 преподава-
телями и 13 972 студентами в 
учебном процессе 612 учебных 
заведений.

Премия «Выбор вузов Рос-
сии – 2021» свидетельствует 
о высоком уровне востребо-
ванности образовательных 
программ КубГУ и является 
хорошим ориентиром для по-
ступающих.

Наш университет - лауреат премии

По инициативе губернатора Крас-
нодарского края Вениамина Иванови-
ча Кондратьева с целью поддержки 
талантливых школьников была учреж-
дена новая премия в размере 20 тысяч 
рублей. Ее могут получить выпускники 
школ, поступившие в кубанские вузы 
на конкретные специальности, свя-
занные с экономикой региона: педаго-
гическое образование, «Клиническая 

медицина», «Математика и механика», 
«Информатика и вычислительная тех-
ника». В списке приоритетных также 
«Сельское, лесное и рыбное хозяй-
ство», «Ветеринария и зоотехния», 
«Языкознание и литературоведение» 
и другие направления.

Всего премий были удостоены 140 
первокурсников, 70 из них учатся в 
Кубанском госуниверситете.

Первокурсники 
получили премию

На факультете журна-
листики КубГУ 20 января 
прошла Открытая много-
профильная олимпиа-
да по журналистике для 
школьников «Медиапро-
рыв».

О т борочный  э т ап 
проходил осенью в дис-
танционном формате. 
Участники должны был 
написать эссе на одну 
из предложенных жюри 
тем. Победители и призе-
ры отборочного этапа, а 
также победители олим-
пиады прошлого года 
получали возможность 
участвовать в заключи-
тельном этапе.

В этом году, несмотря 
на все эпидемиологиче-
ские сложности, олимпи-
аду провели в традицион-
ном очном формате в двух 
возрастных категориях: 

учащиеся 8–10 классов и 
учащиеся 11 класса. По-
мимо краснодарских, на 
факультете журналистики 
собрались ребята со все-
го края. 

Участников олимпиа-
ды приветствовал декан 
факультета журналисти-
ки Валерий Васильевич 
Касьянов:

– На нашу олимпиаду 
приходят школьники, ко-
торые уже в столь юном 
возрасте мыслят себя в 
профессии, связанной со 
СМИ. Это и есть будущие 
профи своего дела. Мы 
на факультете стараемся 
развить у ребят дух твор-
чества, помогаем понять 
то, что каждый журналист 

должен, не кривя душой, 
писать правду. 

– Олимпиада по жур-
налистике дает нам воз-
можность увидеть юные 
таланты, которые в буду-
щем могут стать студен-
тами нашего факультета 
и внести вклад в раз-
витие профессии. Вы-
пускники школ, ставшие 

призерами и победите-
лями олимпиады, имеют 
возможность получить 3 
дополнительных балла 
к результатам ЕГЭ для 
поступления в наш вуз, 
– рассказала председа-
тель жюри олимпиады, 
заведующая кафедрой 
электронных СМИ и но-
вых медиа КубГУ Ека-
терина Владимировна 
Вологина. 

Олимпиада состояла 
из двух испытаний: пись-
менной работы и пре-
зентации школьниками 
собственного творческого 
проекта. Ребята пред-
ставляли газеты, радио-
ролики и видеосюжеты, 
сайты.

Андрей Нейжмак  
Фото: Елизавета 

Панова

Олимпиада юных журналистов
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8 февраля - 

Наука – особый мир с уни-
кальным устройством и своими 
законами. Ученые не просто 
занимаются любимым делом, 
открывая что–то новое в различ-
ных исследовательских обла-
стях. Они связывают свою жизнь 
с наукой, передавая этот образ 
жизни и тягу к знаниям будущим 
поколениям. Появляются целые 
династии, представители кото-
рых из поколения в поколение 
плодотворно занимаются на-
учной деятельностью.

Кубанский госуниверситет 
в этом отношении не исключе-
ние. Доктор химических наук, 
доцент кафедры аналитиче-
ской химии Азамат Зауалевич 
Темердашев – представитель 
династии ученых. Его отец 

– доктор химических наук, 
профессор, ученый с миро-
вым именем Зауаль Ахлоович 
Темердашев. Мы попросили 
Азамата Темердашева расска-
зать о его пути в науку.

Азамат Зауалевич, кто 
первый в вашей семье за-
нялся наукой?

– Сегодня это сложно ска-
зать: научной и образователь-
ной деятельностью занимается 
уже несколько поколений. Ба-
бушка и дедушка, например, 
проработали много лет в школе 
– как на педагогических, так и 
на административных долж-
ностях. Ну и конечно, папа всю 
жизнь работает в научно–ис-
следовательской и образова-
тельной сфере.

В каком возрасте вы ре-
шили связать свою жизнь с 
наукой?

– Научной деятельностью 
начал интересоваться лет с 14–
15, когда количество вопросов, 
на которые нет однозначных от-
ветов, стало достаточно боль-
шим. И чем дальше, тем этих 
вопросов становится больше. 

Если ваши дети или внуки 
выберут мир науки, будете 
этому содействовать?

– Содействовать? Конечно, 
не буду. Нет ничего хуже, ког-
да человеку его профессия не 
интересна и была кем–то навя-
зана. Мой долг – показать воз-
можные направления развития 
и движения. А уж где и как они 
захотят реализоваться, будет 

зависеть от них. Но если что–то 
спросят, подскажу, конечно. 

Влияет научная деятель-

ность на вашу повседневную 
жизнь?

– Конечно. Даже вне работы 
все равно думаешь о ней. И 
обсудить дома какие–то инте-
ресные статьи, новое оборудо-
вание, работы коллег – вполне 
нормальное явление. Но, конеч-
но, в меру. Иногда нужна и раз-
грузка, чтобы не зашориться и 
не выгореть.

Ваши пожелания ко Дню 
науки?

– Коллегам желаю прежде 
всего получать удовольствие от 
своей работы, делиться знания-
ми с молодежью, приходящей в 
науку, создавать новые научные 
школы. Будьте всегда откры-
тыми для нового – без этого в 
науке никак!

В России 21 января от-
мечается День аспиранта: 
в этот день Совнарком 
РСФСР регламентировал 
систему подготовки науч-
ных работников. В совре-
менной России праздник 
был учрежден в 2008 г.

Аспирантура Кубан-
ского госуниверситета 
сегодня – это 317 обуча-
ющихся, в том числе 28 
иностранцев: из Сирии, 
Китая, Ирака, Армении, 
Абхазии, Египта, Казах-
стана, Анголы, Южной 
Кореи, Афганистана. Под-
готовка реализуется по 
17 направлениям и 39 
образовательным про-
граммам. В вузе действу-
ют 7 диссертационных 
советов по 17 научным 
специальностям.

Аспиранты КубГУ яв-
ляются стипендиатами 
престижных конкурсов. 
В 2021 г. ими было вы-
играно 40 стипендий: 18 
аспирантов получают сти-
пендии администрации 
Краснодарского края, 6 
– Правительства РФ, 7 – 
Президента РФ, 2 – Пре-
зидента РФ и Правитель-
ства РФ по приоритетным 
направлениям, 4 – Фонда 
целевого капитала «Об-
разование и наука ЮФО» 
и банка «Центр–инвест», 
3 – неправительственного 
экологического Фонда 
имени В.И. Вернадского.

Мы пообщались с 
аспирантами, научная де-
ятельность которых была 
оценена на самом высо-
ком уровне, и попросили 
поделиться историей их 
успеха.

Татьяна Червонная, 
2 курс, направление 
подготовки «Биологи-
ческие науки», стипен-
диат Правительства 
РФ; стипендиат адми-
нистрации Краснодар-
ского края для талант-
ливой молодежи:

– Будучи студентом, 
вы получаете некий ба-
зовый курс, необходимый 
для будущего исследо-
вателя, а в аспирантуре 
– достаточный научный 
простор. Поступление в 
аспирантуру для меня не 
было спонтанным: я при-
няла решение уже к концу 
бакалавриата, когда у 
меня появились первые 
научные достижения. В 
составе исследователь-
ской группы, в которой 
я работаю и сейчас, мы 
провели большой экс-
перимент, результатом 
которого стала разра-
ботка новой методики 
количественного хими-
ческого анализа. Сейчас 
она находится в реестре 
методик РФ, и ее могут 
применять в своей дея-
тельности любые лабо-
ратории.

Люди науки – особые. 
Для исследователя на-
ука – это всегда большая 
часть жизни, без которой 
остальное просто не бу-
дет доставлять удоволь-
ствие. Я счастлива, что 
причастна к научному 
миру, что являюсь членом 
сообщества горящих на-
учными идеями людей.

Олеся Рыбалкина, 
4 курс, направление 
подготовки «Биологи-
ческие науки», стипен-
диат Правительства 
РФ; стипендиат Пре-
зидента РФ:

– Оглядываясь назад, 
я вижу, как много достиг-
нуто за годы обучения в 
университете: я являюсь 
участником большого ко-
личества научных конфе-
ренций и автором целого 
ряда публикаций. Изна-
чально я не планировала 
связывать жизнь с наукой. 
Но меня захватила тема, 
выбранная для диплом-
ной работы, а замеча-
тельный коллектив лабо-
ратории, где я работаю, 
поддерживает в любых 
начинаниях и вдохновляет 
на новые победы. Главное 

– заниматься тем делом, 
которое вам по душе. И 
тогда вы непременно до-
бьетесь успеха.

Элина Гашимова, 
4 курс, направление 
подготовки «Химиче-
ские науки», стипенди-
ат Президента РФ:

– На научных конфе-
ренциях и университет-
ских мероприятиях, таких 
как Неделя науки, пред-
ставляются интересные 
результаты инновацион-
ных подходов к решению 
различных практических 
задач, что вдохновило и 
меня заниматься наукой. 
Наиболее интересным 
оказалось направление 
клинической диагности-
ки, в частности, разра-
ботка неинвазивных спо-
собов диагностики рака 
легких. Конечная цель 
– помочь людям в борьбе 
со страшной болезнью – 
мотивирует вкладывать 
все силы в работу. До до-
стижения цели еще пред-
стоит провести немало 
исследований, однако 
полученные на сегод-
няшний день результаты 

позволяют смотреть в 
будущее с осторожным 
оптимизмом. Заинтере-
сованность в своем деле, 
использование возмож-
ностей, предоставляемых 
университетом, а также 
дружный коллектив – ос-
новные составляющие 
моих достижений.

Татьяна Карпенко, 
4 курс, направление 
подготовки «Химиче-
ские науки», стипенди-
ат Правительства РФ:

– За время обучения 
в вузе я участвовала в 
работе международных 
и всероссийских научных 
конференций, являлась 
реализатором грантовых 
проектов, поддержанных 
фондами РНФ, РФФИ, 
имею публикации в ино-
странных и отечествен-
ных научных журналах. 
Интерес к научно–иссле-
довательской деятель-
ности мотивирует меня 
к дальнейшему росту в 
своей научной области. 
Будущим аспирантам со-
ветую активно участво-
вать в различных научных 
мероприятиях.

Илья Улитин, вы-
пускник аспирантуры 
2021 г., направление 
подготовки «Юриспру-
денция», стипендиат 
Президента РФ:

– Победа в конкурсе 
на получение краевой или 
федеральной стипендии 
является показателем 
достижения определен-
ных научных успехов. Она 
способствует развитию 
научного потенциала, так 
как содержит в себе мате-
риальную составляющую, 
которая направлена на 
стимулирование научной 
активности. Любая наука 
интересна тем, что в ней 
нет границ постижения. 
Деятельность ученого 
не воспринимается как 
труд, а соотносится с вну-
тренней составляющей 
личности. Безусловно, 
для получения результа-
та необходима упорная 
работа, систематическое 
участие в научных меро-
приятиях, публикацион-
ная активность. 

Научные династии в КубГУ

С Днем российской науки!
Уважаемые коллеги, дорогие ученые, 

поздравляю вас с Днём российской науки! 
Особенно актуальным и всеобъемлющим 
этот праздник стал в наше время, когда 
Президент РФ В.В. Путин объявил в стране 
научное десятилетие. Несомненно, это спо-
собствует популяризации науки и дает новый 
толчок в стремлении достигать новых высот.

Наука – это движущая сила научно–
технического прогресса, мощный ресурс 
развития экономики, социальной сферы, 
медицины, образования, а ученые во все 
времена были научным достоянием страны. 
Для любого университета этот праздник 
является одним из самых важных. Ведь это 
место колоссальной концентрации умов, 
которые ежедневно трудятся на благо на-
учно–технического прогресса. 

В Кубанском государственном уни-

Аспиранты Кубанского госуниверситета

верситете наука всегда была в особом 
почете. На сегодняшний день вуз прочно 
закрепил свои позиции одного из лидеров 
науки не только в крае, но и в стране. У 
нас успешно развиваются приоритетные 
для государства научные направления: 
нано– и биотехнологии, эколого–аналити-
ческие, химические, геоинформационные, 
телекоммуникационные и иные цифровые 
технологии.

Научные исследования ученых КубГУ 
вызывают большой интерес в стране и за 
рубежом, о чем свидетельствуют много-
численные награды, присуждаемые авто-

ритетными экспертными комиссиями на 
международных и всероссийских выстав-
ках и конкурсах. Только за последний год 
коллективом ученых было завоевано 32 
награды, из которых 24 – высшей пробы. 

Желаю всем, кто причастен к науке, кто 
стремится к научной деятельности, никогда 
не останавливаться на достигнутом и быть 
уверенными в том, что любые неудачи 
– это лишь шаг навстречу новому откры-
тию. Больших свершений и неиссякаемой 
энергии в стремлении достигнуть научных 
высот. Все получится!

Ректор КубГУ М.Б. Астапов
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День российской науки
Студенческое науч-

ное общество – уни-
кальная среда в стенах 
университета. Она при-
тягивает интересных и 
увлеченных ребят, для 
которых учеба в вузе не 
ограничивается лекция-
ми и семинарами.

– СНО – это плат-
форма, где можно реа-
лизовать себя. В первую 
очередь это карьера мо-
лодого исследователя. 
Мы предлагаем студен-
там участие в различных 
конкурсах и грантовых 
программах для про-
движения их научной 
работы. Здесь студенты 
могут собрать коман-
ду единомышленников 
и продвигать научные 
идеи, – отметила пред-
седатель Студенче-
ского научного обще-
ства КубГУ, студентка 
2 курса магистратуры 
филологического фа-
культета Инга Эпоева.

Председатель СНО 
должен обладать опре-

деленными навыками и 
особой энергией. Кто эти 
студенты, которые могут 
увлечь и повести за собой 
в мир науки? Представля-
ем некоторых из них.

Анна Кочарова, 4 
курс, председатель 
СНО экономического 
факультета:

– Быть председателем 
СНО, конечно, большая 
ответственность, но вме-
сте с тем ты получаешь 
огромное пространство 
для реализации своих 
идей в стремлении раз-
вивать студенческую на-
уку факультета. Пред-
седатель СНО помогает 
студентам выявлять свои 
сильные стороны, доби-
ваться высоких резуль-
татов в научной деятель-
ности. 

Ростислав Понома-
ренко, 3 курс, пред-
седатель СНО ФМиКН:

– Председатель сту-
денческого научного 
общества помогает во-
площать в жизнь научные 

инициативы студентов, 
способствует популяри-
зации молодежной науки, 
делает ее более доступ-
ной для всех. Еще до по-
ступления в университет 
наука интересовала и 
увлекала меня. Я узнал о 
вакансии председателя 
и решил подать заявку. 
К новому учебному году 
мы подготовили много 
новых идей, проведем 
пару хакатонов и матбо-
ёв. Любой талантливый и 
целеустремленный моло-

дой человек может стать 
частью нашей команды. 
Наука – это интересно!

Мария Полякова, 
3 курс, председатель 
СНО ХГФ:

– Однажды меня ув-
лекло написание рефера-
та, который воплотился в 
научную работу и участие 
в конференции. Это по-
могло почувствовать вкус 
научной деятельности и 
найти в ней свое место. 
В СНО можно реализо-
вать свои идеи, которые 

могут стать серьезными 
научными работами, со-
вершенствовать знания 
по специальности и рас-
крывать свой потенци-
ал, участвуя в научных 
конференциях, выстав-
ках–конкурсах и других 
мероприятиях. СНО – это 
коллектив, где всегда 
можно найти поддержку 
и помощь, которая осо-
бенно необходима на 
начальном этапе обуче-
ния. Председатель СНО 
сможет выслушать всех и 
найти компромисс, орга-
низовать себя и команду 
на решение поставленных 
задач.

Дарья Шмакова, 4 
курс, председатель 
СНО ФУП:

– Мне всегда нрави-
лось работать с людьми. 
С первого курса я при-
нимала активное участие 
в деятельности практи-
чески всех студенческих 
структур. Быть во главе 
студенческого научного 
общества – значит уметь 

объединить научный по-
тенциал студентов в еди-
ное целое, направлять 
его. Ведь СНО – это не 
только научные статьи и 
научные мероприятия, 
но и работа в команде. 
Здесь найдется место для 
каждого. Мы всегда ждем 
активных и целеустрем-
ленных ребят!

В КубГУ проходит 
заочный этап конкурса 
на получение гранта 
ректора на развитие 
лучшего студенческого 
научного объединения 
университета. Побе-
дитель получит грант 
ректора в размере 50 
тыс. руб. на органи-
зацию мероприятий, 
работу дискуссионных 
площадок, проведение 
научных конференций, 
изготовление полигра-
фической и сувенирной 
продукции и т.д. По-
бедитель будет объяв-
лен в День российской 
науки.

Министерство науки 
и высшего образования 
совместно с Советом по 
грантам Президента РФ 
для государственной под-
держки молодых ученых и 
по государственной под-
держке ведущих научных 
школ РФ подвели итоги 
конкурса молодых ученых 
и аспирантов в возрасте 
до 35 лет на соискание 
стипендии Президента 
РФ в 2022–2024 гг.

Стипендиатами стали 
4 молодых ученых КубГУ. 
Они рассказали нам о 
своих научных разра-
ботках и исследованиях, 
которые проводятся в 
настоящее время. 

Ольга Ермоленко, 
кандидат физико–ма-
тематических наук, на-
учный сотрудник ла-
боратории волновой 
диагностики Института 
математики, механики 
и информатики, стар-
ший преподаватель 
кафедры прикладной 
математики ФКТиПМ, 
автор исследования 
«Математическое и 
компьютерное моде-
лирование волновых 
процессов в костных и 
мягких тканях с целью 
выявления диагности-

ческих признаков раз-
вития остеопороза»:

– Целью научного ис-
следования является по-
иск новых эффективных 
и устойчивых диагности-
ческих признаков осте-
опороза по частотным 
характеристикам и дис-
персионным свойствам 
ультразвуковых бегущих 
волн, распространяю-
щихся в многослойных 
фантомах, имитирующих 
кортикальную кость, по-
крытую мягкой тканью.

Понимание зависи-
мости распространения 
бегущих волн в широком 
частотном диапазоне от 
ряда факторов, связан-
ных с состоянием кости, 
позволит повысить до-
стоверность диагностики 
остеопороза методами 
ультрасонометрии.

Победа в конкурсе – 
это ответственность, ко-
торая мотивирует к даль-
нейшему проведению 
научных исследований.

Аслан Ачох, научный 
сотрудник научно–ис-
следовательской части 
КубГУ, автор работы 
«Исследование влияния 
химического состава и 
строения изотропных 

и анизотропных ионо-
обменных мембран на 
их электрохимические 
характеристики и за-
рядовую селективность 
в тернарных растворах 
электролитов»:

– Мое исследование 
направлено на разра-
ботку фундаментальных 
основ получения новых 
ионообменных мембран 
и изучение их характери-
стик. Разработка новых 
мембран позволит рас-
ширить область примене-
ния электромембранных 
процессов разделения 
электролитов, повысить 
их эффективность и экс-
плуатационные характе-
ристики.

Конечным результа-
том является разработ-
ка экологически чистых, 
«зеленых» бессточных 
замкнутых циклических 
технологий на основе но-
вых разработанных мем-
бран. Переход на такие 
технологии позволит не 
только решить экологиче-
ские проблемы, стоящие 
перед промышленны-
ми предприятиями, но и 
обеспечит снижение их 
потребности в исходном 
сырье и химических ре-
агентах.

Для меня получение 
стипендии – признание 
не только моих научных 
трудов, но и педагогиче-
ского таланта тех ученых 
университета, которые 
воспитали во мне интерес 
к науке. Ведь качество 
научной работы молодого 
исследователя находится 
в прямой зависимости от 
дискуссионного круга и 
научной среды, в которых 
он окажется. Мне в этом 
смысле очень повезло!

Екатерина Дмитрие-
ва, аспирантка 3 курса 
кафедры аналитиче-
ской химии, младший 
научный сотрудник 
УНПК «Аналит», автор 
исследования «Разра-
ботка новых методов 
определения допинг–
агентов и стероидных 
гормонов в моче»:

– Мой проект посвя-
щен анализу спортивного 
питания. Различные ис-
следования показывают, 
что до 25% реализуемого 
спортивного питания со-
держит запрещенные со-
единения, не указанные 
на упаковке. При употре-
блении такого питания 
существует не только 
вероятность дисквалифи-
кации спортсмена анти-
допинговым агентством, 
но и возможность нане-
сения вреда здоровью. В 
связи с этим остро стоит 
проблема разработки 
методик определения 
запрещенных соединений 
в спортивном питании. 
Будет изучен метабо-
лизм этих соединений 
в организме человека и 
установлено влияние их 
употребления на стеро-
идный профиль, кото-
рый является одним из 
ключевых инструментов 
для установления факта 

злоупотребления запре-
щенными препаратами в 
допинг–контроле. В на-
стоящее время прово-
дятся исследования, по-
священные разработке 
способов определения 
стероидных гормонов в 
биологических жидкостях 
человека как для диа-
гностических целей, так 
и для допинг–контроля.

Победа в конкурсе 
подчеркивает актуаль-
ность этой области ис-
следований и вдохнов-
ляет на новые открытия.

Азамат Темерда-
шев, доктор химиче-
ских наук, старший 
научный сотрудник 
УНПК «Аналит», автор 
исследования «Неин-
вазивные подходы к 
выявлению маркеров 
онкологических забо-
леваний с использова-
нием методов хромато-
масс–спектрометрии»:

– Победа в конкурсе 
на соискательство сти-
пендии Президента – это, 
безусловно, и радость, 
и ответственность. Это 
серьезный конкурс, осо-
бенно если учесть, что в 
выбранном направлении 
по медицинским техноло-
гиям, диагностическому 
оборудованию и лекар-
ственным средствам нам 

пришлось конкурировать 
с коллегами из профиль-
ных учреждений.

Наша задача в рамках 
стипендии – продолжить 
развитие направления, 
которое было начато бла-
годаря сотрудничеству 
между КубГУ и Красно-
дарской краевой клиниче-
ской больницей № 1, ко-
торое было инициировано 
ректором М.Б. Астаповым 
и главным врачом В.А. 
Порхановым.

Сотрудничество при-
вело к созданию способа 
диагностики рака легких 
по выдыхаемому воздуху. 
Для пациента, пришед-
шего на обследование, 
это довольно простая 
процедура: достаточно 
просто наполнить специ-
альный пробоотборный 
пакет выдыхаемым возду-
хом. Это даже проще, чем 
надуть воздушный шарик. 

В прошлом году мы 
уже получили патент на 
программу ЭВМ, сейчас 
ждем решение по па-
тенту на изобретение, 
опубликовали много ста-
тей в высокорейтинговых 
журналах, доказывая его 
право на существование 
и правильность. В конце 
прошлого года проводи-
лись «слепые» испытания, 
чтобы понять, насколько 
точно предложенная нами 
модель работает. Сейчас 
надо обработать мате-
риал, чтобы увидеть, как 
модель работает «в по-
левых условиях». В даль-
нейшем мы планируем 
сделать подход легче и 
универсальнее. Если за-
думанное удастся, то диа-
гностика онкологических 
заболеваний станет на-
много проще и доступнее.

Стипендиаты о своих научных разработках

Студенческое научное общество
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В КубГУ создали Модель СНГ

Фестиваль актуального научного кино

ScienceArt: Biogallery
В  Т о ч к е  к и п е -

ния КубГУ 21 декабря 
были подведены итоги 
II Международной на-
учно–исследователь-
ской выставки–конкурса 
ScienceArt: Biogallery, 
объединившей творче-
ство студентов разных 
факультетов: художе-
ственно–графического, 
биологического, рома-
но–германской фило-
логии и журналистики.

Выставка проходила 
с 18 ноября по 5 декабря 
в залах Краснодарского 
краевого художествен-
ного музея им Ф.А. Кова-
ленко. 350 участников в 
трех возрастных катего-
риях: школьники, студен-
ты и профессиональные 
художники – предста-
вили свои творческие 
работы в 6 секциях.

Проректор по науч-
ной работе и инновациям 

Кубанского госуниверси-
тета Михаил Владимиро-
вич Шарафан поздравил 
участников выставки и 
отметил, что арт–проект 
представил уникальные 
работы – синтез науки и 
творчества.

– Данная научно–ис-
следовательская вы-
ставка показывает, что 
наука является про-
странством не только 
для открытий, но и для 

творчества. Любой уче-
ный в своей области яв-
ляется творцом, созидая 
нечто уникальное и по–
новому смотря на при-
вычные вещи. Проект, 
безусловно, способству-
ет развитию кластера 
социально креативных 
индустрий региона, – 
подчеркнул Михаил Вла-
димирович.

Проректор поблаго-
дарил идейного вдох-
новителя и председа-
теля оргкомитета вы-
ставки–конкурса Елену 
Анатольевну Морозкину 
и отметил, что благо-
даря таким творческим 
инициативам есть воз-
можность не только ос-
мыслить представленные 
произведения с научной 
точки зрения, но и эмо-
ционально их прочув-
ствовать.

На факультете исто-
рии, социологии и меж-
дународных отношений в 
декабре была проведена 
ролевая игра «Кубан-
ская модель Союза Не-
зависимых Государств». 
Студенты смогли попро-
бовать себя в роли глав 
и участников междуна-
родных делегаций, а 
гости проекта – узнать 
малоизвестные факты 
истории нашей страны и 
познакомиться с обста-
новкой на современной 
политической арене. 

В жюри «Кубанской 
модели СНГ» вошли заве-
дующий кафедрой всеоб-
щей истории и междуна-
родных отношений КубГУ 
Александр Гаврилович 
Иванов, доценты кафе-
дры всеобщей истории 
и международных отно-
шений Вадим Алексан-
дрович Кумпан и Айкуш 
Ашотовна Аванесян, ди-
ректор департамента по 
международным связям 
КубГУ Галина Николаевна 
Говорова. Члены жюри 
выступили с самопре-

зентациями и пожелали 
успеха участникам меро-
приятия.

Лекционный этап Мо-
дели открыл шеф–ре-
дактор «Sputnik Литва» 
Марат Касем. В докладе 
«Взаимоотношения СНГ 
и стран Балтии сквозь 
призму исторической 
ретроспективы» он рас-
смотрел несколько не-
однозначных и важных 
вопросов: почему Балтия 
не стала частью СНГ, 
какие сейчас отношения 

между странами Балтии, 
у всех ли рожденных там 
после распада СССР есть 
гражданство.

В основной части ме-
роприятия выступили 
студенты – председатели 
и консультанты трех меж-
дународных организаций: 
Совета глав государств, 
Совета министров ино-
странных дел и Совета 
министров обороны. С 
помощью презентаций 
они поделились планами 
и целями работы своих 

организаций в Модели.
– Это одновременно 

учеба и игра, в ходе ко-
торый каждый студент–
делегат может внести 
вклад в поиск решения 
глобальных проблем со-
временности и ближе 
познакомиться с особен-
ностями работы структур 
СНГ. И участники должны 
выражать не личную точ-
ку зрения, а официаль-
ную позицию представля-
емой ими страны. Я была 
делегатом от Беларуси 

и представляла ее ин-
тересны на заседаниях. 
Цель работы комитетов 
– принять резолюцию по 
вопросу повестки дня. 
Для меня это уникальный 
опыт ведения дебатов 
и преодоления страха 
перед публикой. Пусть и 
в игровой форме, но мы 
ощущаем себя частью 
мирового сообщества. 
Это невероятно инте-
ресно! – рассказала сту-
дентка 3 курса ФИСМО 
Кристина Махмудова.

– Я представлял деле-
гацию Казахстана в Сове-
те министров иностран-
ных дел. Мы обсуждали 
злободневные вопросы 
и старались найти ре-
шения проблем, которые 
могут возникнуть в Со-
дружестве Независимых 
Государств. У участников 
сформировались навыки 
ведения дипломатиче-
ской беседы и другие 
компетенции. Мы поняли, 
как на международной 
арене работают профес-
сионалы, – поделился 
впечатлениями студент 
3 курса ФИСМО Артем 
Гавриленко.

Заседания «Кубанской 
модели СНГ» проходили 
одновременно в офлайн– 
и онлайн–формате, что 
позволило многим участ-
никам присоединиться 
к мероприятию. На за-
крытии Модели были 
объявлены результаты 
заседаний, вручены ди-
пломы победителей и 
сертификаты участников 
проекта. 

Анастасия Пода

В декабре в Точке кипения 
КубГУ проходил Фестиваль 
актуального научного кино – 
просветительский проект, на-
правленный на объединение 
ученых и исследователей, раз-
личных средств интерпретаций 
научных идей и смыслов. Каж-
дую среду любой желающий 
мог посетить показ авторского 
и документального научного 
кино о нейробиологии, искус-
ственном интеллекте, психоло-
гии и многом другом.

Фестиваль проходит еже-
годно с 2016 г. Идея его про-
ведения в вузах возникла из–за 
высокого спроса на саму про-
грамму фестиваля. Каждый 
фильм рассказывает о жизни 
обычных людей, при этом дает 
актуальное представление о 
том, чем сейчас живет наука.

После каждого показа про-
ходит дискуссия с авторитет-
ными специалистами. Они не 
только читают лекции по дис-
циплинам, представленным в 

фильме, но и помогают студен-
там разобраться в собственных 
мыслях о просмотренном кино 
и отвечают на вопросы.

В рамках фестиваля было 

показано четыре фильма.
«Вкус страха», Мирьям фон 

Аркс, Швейцария. Почему люди 
испытывают страх? Как он 
мешает в ежедневных делах и 
в достижении целей? Как на-
учиться справляться со своим 
страхом и укрощать его? На 
эти и другие вопросы фильм 
помогает найти ответы.

«IHuman», Тонье Гессен 
Схей, Норвегия. Картина рас-
сказывает о том, как искус-
ственный интеллект и новые 
технологии меняют нашу жизнь, 
общество и будущее.

«Человеческая природа», 
Адам Балт, США. В фильме 
идет речь о крупнейшем науч-
ном открытии 21 века – генной 
инженерии. Она позволяет 
вносить точечные изменения 
в любую ДНК, а это значит, 

«конструировать» человека, из-
менять его базовые настройки 
и качества.

«Мозг в компьютере», Ной 
Хаттон, США. Картина о работе 
ученого, создающего аналог че-
ловеческого мозга с помощью 
суперкомпьютеров. Детально 
описан процесс научного ис-
следования, что позволяет 
зрителям погрузиться в нейро-
биологию и прочувствовать все 
удачи и провалы при создании 
чего–то нового.

Все обсуждения прошли 
в дружественной атмосфере. 
Студенты искренне интере-
совались темой науки, вели 
беседы и задавали вопросы 
специалистам.

Дарья Дмитриенко  
Фото Елизавета Панова

В КубГУ прошла встреча иностранных обучаю-
щихся, организованная департаментом по между-
народным связям вуза. Ее участники выступили с 
концертными номерами: танцевали сальсу, пели 
песни на русском и французском языках и испол-
няли композиции на национальных музыкальных 
инструментах. Студентка Лора Махмуд представила 
свою дипломную работу из университета Дамаска – 
короткометражный мультфильм Dusk.

Такие встречи помогают иностранным обучаю-
щимся быстрее адаптироваться в нашей стране и 
найти новых друзей.

Ильдар Ишмаметов, Вероника Мокрова 
Фото: Марк Зуев

День знакомства
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С праздником, студенты!
В нашей стране 25 января отмечается День российского студенчества. Мы спросили студентов КубГУ, как они его празднуют.

Светлана Ефремова, 
3 курс, ФППК

– У меня 25 января 
был последний день зим-
ней сессии. К концу этого 
дня студенты счастли-
вы: у них закончились 
экзамены. Как приятно 
осознавать, что все сда-
но и можно недельку 
отдохнуть. На первом 
курсе особенно важен 
этот день, ведь ты сдал 
первую сессию, а значит, 
можешь с гордостью но-
сить звание студента. 

Всем студентам же-
лаю успешных сессий 
в будущем, а главное – 
обширных знаний. Всех 
тех, кто дал мне знания, 
привил любовь к своим 
предметам, а это препо-
даватели и учителя, по-
здравляю с праздником! 
Они когда–то тоже были 
студентами, а студенче-
ство, наверное, лучшее 
время в жизни. Уверена, 
у каждого из них есть 
интересные истории и 
искренние эмоции, свя-
занные со студенческими 
годами.

Егор Волошин,  
2 курс, 

экономический 
факультет

– День студента нра-
вится проводить спокой-
но, не забивать ничем 
голову и после экзамена 
пойти и хорошо поку-
шать в столовую корпуса 
«Л». Считаю ее лучшей в 
универе!

Всем студентам же-
лаю научиться не пережи-
вать по поводу экзаменов 
и зачетов: это просто та-
кие жизненные ситуации, 
которые на самом деле 
могут проходить очень 
спокойно и без нервов. 
Преподавателям желаю 
терпения по отношению к 
студентам, которые не от-
личаются прилежанием, и 
уважения к тем, кто этого 
заслуживает. Всем удачи 
в развитии себя и своих 
способностей!

Марина Мартиросян, 
2 курс, ИГГТС

– В День студента мы 
всей группой поздравля-
ем друг друга с праздни-
ком. Потом я вспоминаю, 
как поступила в универ-
ситет и стала студенткой. 
Я улыбаюсь и горжусь 

тем, что стала студенткой 
нашего вуза.

Всем студентам же-
лаю стипендию и сна, 
которого нам никогда не 
хватает. Преподавате-
лям – здоровья, радости 
и счастья. Это отлич-
ный день для того, чтобы 
снова вспомнить самые 
теплые моменты студен-
чества.

Ирина Супрун,  
1 курс магистратуры, 

биологический 
факультет 

– Обычно 25 янва-
ря провожу в универе. 
Бывали в этот день и 
экзамены, хотя подарка 
небес в виде самоэкза-
мена в честь праздника 
никогда не было. Как 
такового празднования 
никогда не проводилось. 
Хотелось бы отметить со 
своими одногруппниками 
где–то, но, к сожалению, 
не получается собраться. 
Студентам и преподава-
телям желаю терпения, 
крепких нервов и легких 
экзаменов.

Карина Хажаньянц,  
3 курс, ФХиВТ

– Этот праздник ни 
разу не отмечала. Хотя 
можно, конечно, собрать-
ся со своей группой и от-
метить этот день в какой–
то уютной атмосфере.

Желаю студентам сил 
и терпения. Не пережи-
вайте во время экзаме-
нов, а лучше проявляйте 
себя во время семестра 
и учите все заранее, а 
не в последний момент. 
А преподаватели в этот 
день пусть принимают 
экзамен у всех.

Александра 
Чувилина, 5 курс, 

ФМиКН
– Честно говоря, ни-

когда не праздновала 
День студента. Если бы я 
отмечала День студента, 
то, конечно, провела бы 

его в компании со свои-
ми одногруппниками. Мы 
вспомнили бы интерес-
ные ситуации во время 
учебы – их точно было 
много. 

Думаю, День студента 
не обязательно привязы-
вать к какой–то дате. Его 
всегда можно устроить 
самостоятельно: отме-
тить сдачу экзаменов 
или просто собраться и 
поговорить по душам.

Анна Канская,  
1 курс, ХГФ

– Я учусь на первом 
курсе, поэтому у меня 
пока нет традиций, свя-
занных с этим днем. А 
у некоторых студентов 
бывает так много долгов 
и завалов по учебе, что 
им, наверное, не до Дня 
студента. Думаю, мож-
но просто собраться с 
друзьями или провести 
время в клубе.

Студентам и препо-
давателям желаю психо-
логической устойчивости, 
умения в любой ситуации 
находить веселые мо-
менты и всегда помнить, 
что учеба закончится, а 
воспоминания останутся. 
И то, какими они будут, 
зависит только от того, 
как ты смотришь на вещи 
и можешь ли всегда оста-
ваться на позитиве.

Ульяна 
Алексеева, 1 курс, 
филологический 

факультет

– 25 января у меня 
был экзамен по фолькло-
ру, но я получила само-
экзамен, поэтому была 
«свободна». Это мой пер-
вый День студента Это 
очень интересный празд-
ник, который помогает 
сплочению студентов с 
разных факультетов, кур-
сов и даже вузов.

Студентам и препо-
давателям хочу пожелать 

отличных каникул, чтобы 
потом с удовольствием 
получать знания.

Татьяна Рассказова,  
1 курс, ФАД

– Дня студента у меня 
еще не было, но мне бы 
хотелось создать какую–
нибудь традицию для 
своей группы. Например, 
собираться всем вместе 
с кучей вкусной еды, 
фильмами и настольными 
играми. Благодаря посту-
плению в университет я 
обрела новых потрясаю-
щих друзей, которых уже 
очень люблю. Думаю, это 
взаимно. И День студента 
– отличная возможность 
поднять за это стаканчик 
колы.

Студентам я желаю 
научиться получать мак-
симум удовольствия от 
жизни, находить счастье 
даже там, где его, на 
первый взгляд, нет. Ведь 
студенчество –период, 
интересный и тяжелый в 
равной степени, поэто-
му важно проживать это 
время так, чтобы было 
что вспомнить. Например, 
можно выполнять зада-
ния в кругу друзей, чтобы 
было веселее. Препо-
давателям желаю много 
сил, терпения и хорошего 
настроения. Всем – оста-
ваться здоровыми, ве-
рить в себя и свои силы.

Ремаль Эмурсаинов,  
1 курс, ФТФ

– Как правило, празд-
ники, начинающиеся со 
слова «день», случаются 
только раз в году. Хо-
телось бы еще пару по-
добных дней студента, 
которые бы дали нам 
возможность развеяться 
после учебы и рутины. 
В праздник нужно отды-
хать, но 25 января у нас 
был экзамен по инфор-
матике. 

Считаю, что каждому 
студенту важно найти 
баланс между учебой 
и отдыхом. И тогда все 
получится.

Яна Чащевая,  
2 курс, юридический 

факультет 
– Мы собираемся с 

одногруппниками в кафе 
и вспоминаем, сколько 
всего произошло, обсуж-

даем, как изменились за 
это время. Я очень люблю 
этот день, потому что он 
наполнен задушевны-
ми разговорами. А еще 
он выпадает на период 
сессии, так что можно 
отвлечься от заучивания 
билетов.

Антон Билута, 3 курс, 
ФКТиПМ

– У меня и моих дру-
зей на 25 января посто-
янно выпадает последний 
экзамен, поэтому после 
его сдачи отмечаем за-
крытие сессии. Делимся 
впечатлениями и пла-
нируем студенческую 
жизнь.

Желаю студентам, ко-
торые всё учат только 
перед экзаменами, по-
пробовать к ним гото-
виться в течение всего 
семестра. Вам понравит-
ся результат! А еще не 
забрасывать свое хобби 
и находить новые, чтобы 
студенческая жизнь была 
разнообразной. Препо-
давателям желаю кучу 
новых эмоций, получен-
ных от веселых студен-
тов, и почаще ставить 
самоэкзамены. Мы это 
любим!

Богдана Пелехоца,  
2 курс, ФУП

– К сожалению, День 
студента я не отмечаю: 
у меня в это время про-
ходит сессия на двух 
разных факультетах. Ни 
у меня, ни у моих одно-
группников нет традиции 
отмечать этот праздник. 
В этом году 25 января 
у нас был экзамен, так 
что «отметили» этот день 
таким образом. Хорошо 
бы, чтоб он не выпадал 
на период сессии, а был 
во время учебы. 

Юлия Бедикян,  
2 курс, ФИСМО 

– В этот день у нас 
обычно проходят самые 

сложные экзамены, одна-
ко 2022 год порадовал: я 
и мои подруги получили 
самоэкзамен. Мы без-
умно счастливы, поэтому 
целый день играли в на-
столки, пили гранатовый 
сок и смотрели «Ведь-
мака». Всем успехов! Не 
забывайте: упорный труд 
всегда принесет резуль-
тат.

Варвара Хилько,  
2 курс, РГФ

– 25 января – важ-
ный день для каждого 
студента: завершенная 
сессия, дающая пере-
дышку, и появившее-
ся свободное время, 
которое можно про -
вести в кругу близких 
или друзей – например, 
одногруппников. Уже 
второй год мы группой 
собираемся в одном 
из антикафе и прово-
дим совместно время 
за настольными играми 
и разговорами, попивая 
вкусный кофе. Вспо-
минаем случаи, кото-
рые произошли у нас за 
год, взлеты и падения, 
проблемы и, наоборот, 
достижения в учебе и 
многое другое. Чтобы 
запечатлеть этот день, 
делаем фото. 

Мария Дишкавцова, 
3 курс, факультет 

журналистики

– День студента у 
меня совпал с послед-
ним экзаменом, поэтому 
это повод отметить сразу 
два события. Хотя я не 
люблю шумные компа-
нии, с одногруппниками 
праздник отмечаем обя-
зательно. А всем студен-
там и преподавателям 
желаю крепких нервов и 
взаимопонимания.

Подготовили  
Анастасия Захарова, 

Валерия Соболева
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Звезды студенческого спорта

В КубГУ прошел «Кубок Г.К. Антонюка»

Зимнее первенство Краснодара по футболу
На стадионе Кубан-

ского госуниверситета 
проходят игры зимнего 
первенства г. Красно-
дара по футболу. Со-
ревнования проводятся 
Краснодарской федера-
цией футбола. Команда 
КубГУ – традиционный 
участник первенства и 
его победитель в 2013 и 
2015 гг.

Первые матчи нынеш-
него сезона были сыгра-
ны еще в начале декабря. 

В стартовой игре коман-
да КубГУ встретилась с 
чемпионами прошлого 
сезона – футбольным 
клубом «Ейск». Несмо-
тря на преимущество 
в счете на протяжении 
всего матча, ФК «КубГУ» 
не удалось одержать 
победу: на последней 
минуте противник забил 
гол – 3:3. Во втором туре 
«КубГУ» одержал победу 
во встрече с «ПСК» со 
счетом 2:1 благодаря 

дублю Джонатана Око-
ронкво – лучшего бом-
бардира прошедшего 
сезона Национальной 
студенческой футболь-
ной лиги. Следующую 
игру подопечные Алек-
сея Герасименко сыгра-
ли вничью с одним из 
фаворитов Высшей лиги 
города – ФК «Пионер». 

После второй ничьей 
команда КубГУ одержа-
ла подряд три победы, 
обыграв «Академию фут-

бола», «КубГАУ» и «Русь». 
После шести сыгранных 
туров наши футболисты 
занимают первое место 
в турнирной таблице и 
имеют все шансы стать 
чемпионами нынешнего 
сезона.

Матчи зимнего пер-
венства с участием ФК 
«КубГУ» проходят каждую 
субботу в 11:00 и прод-
лятся до 26 февраля.

Хорен Агаджанян

В конце декабря на 
факультете математики 
и компьютерных наук 
состоялся Второй откры-
тый шахматный турнир 
«Кубок Г.К. Антонюка».

Турнир носит имя из-
вестного специалиста в 
области комплексного 
анализа, почти четыре 
десятилетия проработав-
шего на кафедре теории 
функций матфака Кубан-
ского госуниверсите-
та. В 70–80 годы, когда 
шахматы были очень по-
пулярны, а проходящие 
турниры вызывали боль-
шой интерес, Георгий 
Константинович Антонюк 
был одним из сильней-

ших шахматистов наше-
го вуза. Первый турнир 
«Кубок Г.К. Антонюка» 
прошел еще при жизни 
Георгия Константиновича 
в 2019 г.

Соревнования открыл 
декан ФМиКН, профес-
сор Сергей Павлович 
Грушевский. С привет-
ствием к участникам 
обратился президент 
Федерации шахмат г. 
Краснодара, выпускник 
матфака КубГУ Георгий 
Семенович Купальян. 
Организатором турнира 
выступил Студенческий 
совет ФМиКН при под-
держке шахматного клу-
ба имени В.Б. Крамника. 

Председатель турнира 
– вдова Георгия Констан-
тиновича Раиса Викто-
ровна Антонюк.

В турнире участвова-
ли студенты и аспиранты 
экономического, био-
логического факульте-
тов, ФМиКН, ФКТиПМ, 
ФХиВТ, ФТФ, ФИСМО, 
преподаватели ФМиКН 
и ФКТиПМ, а также вы-
пускники КубГУ.

Победителем Кубка 
стала студентка 1 курса 
экономического факуль-
тета Джульетта Тлеце-
ри: у нее 8 побед в 10 
партиях.

Ярослав 
Владимирович Корж

В Москве, в легкоатлетическом манеже 
Олимпийского центра имени братьев Знамен-
ских, 16–17 декабря проходил Всероссийский 
открытый турнир по легкой атлетике «Звезды 
студенческого спорта». Легкоатлеты со всей 
страны боролись за награды в беговых и прыж-
ковых дисциплинах, в ходьбе и толкании ядра. 
Было разыграно 28 комплектов медалей.

В составе команды Кубанского госунивер-
ситета выступили 23 студента. Из 76 вузов–
участников, не имеющих спортивного профиля 
подготовки, легкоатлеты КубГУ набрали наи-
большее количество очков (298) в 12 видах 
программы, обошли 18 университетов физиче-
ской культуры и заняли 1–е место в командном 
зачете. Второе место – у команды Чувашского 
госуниверситета им. И.Н. Ульянова (205 очков). 
Третье – у команды Ивановского государствен-
ного экономического университета (125 очков).

Поздравляем с победой и желаем покорения 
новых высот и дистанций!


